

Lösung der nationalen Frage bewiesen. Die konsequenteste Kraft in der Volksbewegung für die nationale Einigung und die Demokratie war von Anfang an die revolutionäre deutsche Arbeiterbewegung, die Hüterin aller guten Traditionen der deutschen Geschichte. Seither führte und führt sie den Kampf für die Demokratie, für die Souveränität des deutschen Volkes, für die nationale Einheit und Unabhängigkeit Deutschlands.

In der Revolution von 1848/49 und in den Jahren bis zur Gründung der Sozialdemokratischen Arbeiterpartei und bis zur Pariser Kommune kämpften die revolutionären Kräfte, geführt von Karl Marx und Friedrich Engels, unter den komplizierten Bedingungen der deutschen Kleinstaaterei darum, die Arbeiterklasse von der ideologischen, politischen und organisatorischen Bevormundung durch die Bourgeoisie und von allen kleinbürgerlichen Einflüssen, wie dem Lassalleanismus, zu befreien und den Marxismus in der deutschen Arbeiterbewegung zu verbreiten. Im Ringen um die nationale Einigung Deutschlands auf dem Wege der bürgerlich-demokratischen Revolution und im Ergebnis der Entwicklung des Klassenkampfes zwischen Bourgeoisie und Proletariat wurde 1869 in Eisenach die selbständige, revolutionäre Partei der deutschen Arbeiterklasse gegründet. Die Sozialdemokratische Arbeiterpartei entstand in der Auseinandersetzung mit dem Opportunismus Lassalles unter dem entscheidenden Einfluß Karl Marx\* und Friedrich Engels\* und der von ihnen geleiteten Ersten Internationale.

#### *Die zweite Jdaupperiode*

der Geschichte der deutschen Arbeiterbewegung reicht von der Gründung der Sozialdemokratischen Arbeiterpartei 1869 und von der Pariser Kommune 1871 bis zum Beginn des Imperialismus um die Wende vom 19. zum 20. Jahrhundert. Das ist in der Geschichte der internationalen Arbeiterbewegung die Zeit des ersten Versuches der Arbeiterklasse, ihre eigene Klassenherrschaft zu errichten, die Zeit des Wachstums der Arbeiterbewegung in die Breite und ihrer Vorbereitung auf die entscheidenden Klassenschlachten gegen die Ausbeutergesellschaft.

Die Pariser Kommune, dieser erste heroische Kampf in der Geschichte der Menschheit um den Sieg der proletarischen Revolution und die Errichtung der Diktatur des Proletariats, war für die weitere Entwicklung der Arbeiterbewegung von historischer Bedeutung. Die Pariser Kommune bestätigte den Marxismus in der revolutionären Praxis. Karl Marx zog aus dieser ersten